

Crónica Literaria

692147

"PREHISTORIA DE CHILE CENTRAL", DE RENE LEON ECHAIZ, EDITORIAL FRANCISCO DE AGUIRRE-BUENOS AIRES-SANTIAGO DE CHILE, 1976.—

Al abrir las páginas de un libro se nos viene a la memoria siempre la figura o el nombre de su autor. Sin dos hechos que están íntimamente ligados por un golpe de suerte de las viejas costumbres personales: el libro y su padre espiritual. En este caso, "Prehistoria de Chile Central" nos conduce a la evocación de René León Echaiz, fallecido no hace mucho tiempo. Este volumen tan especial llega con el recuerdo póstumo de quien en vida fuera un laborioso y pródigo escritor, dotado de innegables virtudes para el ejercicio de su hermosa misión, como admirador de un hombre que soñó con la publicación de muchos libros más, que quizá sean recogidos más tarde por quienes vivieron cerca de sus inquietudes.

René León Echaiz fue un escritor, un académico y un hombre público. Como escritor nos ha dejado la herencia de numerosos libros, muchos de los cuales se alinean silenciosos en nuestra biblioteca y cuyos títulos recordamos desordenadamente: "Interpretación histórica del bauso chileno", "Historia de Curicó", "Evolución histórica de los partidos políticos chilenos", "Francisco Villa, el guerrillero olvidado", "Historia de Santiago", "El bandido Nebra", "El toqui Lautaro", "Ranchos" y "Diversos juegos típicos chilenos".

Como académico, se le ha distinguido como miembro correspondiente de la Real Academia Española de la Historia, miembro de número de la Academia Chilena de la Historia, y presidente de la Sociedad Chilena de Historia y Geografía; y como hombre público, fue diputado durante dos periodos por Curicó y Matagallo, e Intendente de la provincia de Curicó.

Si observamos la lista de sus obras, hallaremos en ellas una casi total preponderancia de su patria en los títulos y contenidos. Esto se debe al profundo afecto que René León Echaiz sentía por los asuntos de su terruño, por el desarrollo del país, por el progreso y la grandeza de Chile. Si bien sus temas eran de preferencia históricos no falta en ellos

investigaciones. En este total, recorremos los valiosos antecedentes de los antiguos habitantes y sus respectivas culturas, encerrados en una franja geográfica que limita de norte a sur los ríos Choapa e Itata, y que comprende de preferencia las provincias de Colchagua, Curicó, Talca, Linares y Maule.

Este misma amplia región estudiada por León Echaiz contiene las culturas que corresponden a otros tantos interesantes capítulos de este libro, y que son: I.— La inmigración pehuenchana (los pehuenches); II.— La cultura de los conchales (inmigración mesoamericana costera); III.— La cultura de las piedras horcadas; IV.— Los picunches; y V.— Los incas.

Como quien va guiando su libro en forma didáctica, René León Echaiz nos entrega breves conocimientos acerca de la prehistoria e historia del hombre, haciendo las fundamentales diferencias que se requieren para un conocimiento más acertado de Chile, de los primitivos habitantes y de la llegada de los españoles —Diego de Almagro y sus tropas— a nuestro territorio, hecho consolidado más astuta y firmemente por el conquistador Pedro de Valdivia.

En su afincamiento en el continente americano, el hombre primitivo llega a territorio que hoy es ajeno: "Desceyendo hacia el — sus escribe René León Echaiz — el hombre primitivo llega hasta Chile. El integrante del primer grupo ha debido avanzar en América del Sur, por la zona interandina, hasta llegar al extremo sur de Chile tal vez unos 1.000 años antes de Cristo. El integrante del segundo grupo avanzó por la costa y llegó a Chile alrededor de 9.000 años antes de Cristo. Lentamente siguió por la orilla del mar; y en este avance muchos de ellos se fueron quedando establecidos en parajes costeros. Llegó al extremo sur aproximadamente 7.000 años antes de Cristo".

Este avance y poblamiento simultáneo fue formando las culturas que distinguieron a los diferentes pueblos, muchos de ellos desaparecidos o en vías de desaparecer como los atacameños, diaguitas, picunches, huiliches, araucanos, pehuenches, piciches, tehuelches, mapuches, etcétera, etcétera, etcétera.

Prehistoria de Chile central [artículo] Almagro Santander.

Libros y documentos

AUTORÍA

Santander, Almagro, 1925-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Prehistoria de Chile central [artículo] Almagro Santander.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa